



Suprema Corte
de Justicia de la Nación

**Efemérides Jurídico-Históricas
del 25 al 31 de agosto**



EFEMÉRIDES JURÍDICO-HISTÓRICAS DEL 25 AL 31 DE AGOSTO

Agosto 25

Día Internacional de las Personas Peluqueras y Estilistas · Semana Mundial del Agua

1810. Arriba al puerto de Veracruz el 59° virrey de la Nueva España, Francisco Javier Venegas y Saavedra, marqués de la Reunión de la Nueva España, letrado dedicado a la milicia circunstancialmente, a raíz de la invasión francesa a España. A él le tocaría enfrentar la lucha libertaria del cura Miguel Hidalgo y Costilla.

1829. Durante la presidencia de Vicente Guerrero, el embajador norteamericano en México, Joel R. Poinsett, ofrece al gobierno mexicano, por encargo de su país, la cantidad de cinco millones de pesos por el territorio de Texas, ofrecimiento que rechaza el gobierno de México.

1830. Nace en la ciudad de Guadalajara, en el Estado de Jalisco, el jurista Ignacio Luis Vallarta Ogazón. Estudia la carrera de Derecho en la Universidad de Guadalajara. Es gobernador de Jalisco y como tal, funda la Escuela de Agricultura, además de establecer la obligatoriedad de la educación primaria; ministro de Gobernación y ministro de Relaciones Exteriores. Ocupa la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 1877, cargo en el cual consolida el Juicio de Amparo; lucha por el restablecimiento de la jurisprudencia del Alto Tribunal y el equilibrio de Poderes de la Unión, en este último caso, al promover la reforma constitucional mediante la cual, el presidente de la Suprema Corte no habría de ser más a un mismo tiempo vicepresidente de la República.

1843. El Congreso de la Unión declara *Benemérito de la Patria* a Guadalupe Victoria, héroe de la Independencia y primer presidente de México, muerto el 21 de marzo del mismo año en el Castillo de Perote, Veracruz, donde se le sepultó.

1878. Manuel María de Zamacona, quien había ocupado el cargo de Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación durante el gobierno de Benito Juárez, renuncia al cargo de ministro plenipotenciario de México en Estados Unidos, por su inconformidad con la política de Porfirio Díaz.

1914. Después de la entrada triunfal del Ejército Constitucionalista a la Ciudad de México, y como consecuencia del Plan de Guadalupe que desconocía a los tres Poderes de la Unión, son cerradas las puertas de la Suprema Corte de Justicia ubicada entonces en la Avenida Juárez. El general Roberto Pesqueira recibe las llaves del licenciado Manuel Ortiz Careaga, secretario del Alto Tribunal.



1919. Es fundado el Partido Nacional Socialista, como resultado del Primer Congreso Nacional Socialista realizado en la ciudad de México, con el fin de agrupar y formar organizaciones obreras independientes.

Agosto 26

Día Internacional de la Actriz y del Actor · Día Internacional contra el Dengue · Día del Perro · Día de Namibia

1812. La administración virreinal publica un Bando por el que se gravan todos los artículos de primera necesidad sin excepción de cuerpo o persona. Como resultado de esta medida que, aunada a las que desde principio de año, habían sido tomadas, algunas personas se pasaron al bando de los insurgentes.

1818. Nace en la ciudad de Orizaba, Estado de Veracruz, Ignacio de la Llave, liberal y militar que combatió en contra de los centralistas, leal al Plan de Ayutla. Como gobernador de Veracruz participa en la Guerra de los Tres Años en contra de los conservadores y más adelante, en contra de la Intervención Francesa y el Imperio. Muere en El Jaral, Veracruz, a causa de una herida sufrida en combate. En 1856 Comonfort lo designa ministro de Gobernación, cargo al que renuncia; es nombrado Magistrado de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. En su honor, su Estado natal lleva el nombre de Veracruz de Ignacio de la Llave.

1822. Se presenta el mayor conflicto entre dos Poderes nacionales, al arrestar Agustín de Iturbide a varios diputados del Congreso Constituyente, a quienes acusa de conspirar contra el gobierno. Tres días después el Congreso concluiría que el intento de reprimir la supuesta conspiración constituía una infracción al fuero particular de los diputados.

1823. El Congreso Mexicano declara solemnemente a don Vicente Guerrero, caudillo del movimiento de Independencia, como *Benemérito de la Patria*.

1842. En el Congreso se da lectura al proyecto de Constitución y al voto particular conocido como de la minoría, presentado por Mariano Otero, José Espinosa de los Monteros y Octavio Muñoz Ledo, el último de los cuales aceptaba como forma de gobierno la República popular representativa, pero exigía que se añadiera la palabra "federal". El resultado final sería la aprobación de la segunda Constitución de carácter centralista, conocida como *Bases de Organización Política de la República Mexicana* o *Bases Orgánicas*, promulgada el 14 de junio de 1843.

1932. El Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos, Pascual Ortiz Rubio, promulga la *Ley General de Títulos y Operaciones de Crédito*, que tuvo como antecedente las convenciones internacionales de La Haya y de Ginebra.



2013. A fin de combatir la desigualdad y la exclusión sistemática de los grupos históricamente en desventaja, la Suprema Corte de Justicia de la Nación presentó el Protocolo para Juzgar con Perspectiva de Género.

Agosto 27

Día Mundial de los Lagos · Semana Mundial del Agua

1580. El rey Felipe II, mediante decreto de 1579, formaliza el sistema oficial de correos en la Nueva España, toda vez que hasta ese momento, los mensajes eran llevados y traídos de manera informal y por cuenta del remitente. Nombra Correo Mayor de Hostas y Postas de Nueva España a don Martín de Olivas.

1824. El Soberano Congreso Constituyente emite el decreto *sobre la elección de los individuos de la Corte Suprema de Justicia*, en el cual se dispuso que habría una Corte Suprema de Justicia, compuesta por once Ministros distribuidos en tres Salas, además de un Fiscal; los nombramientos serían perpetuos y sólo podrían ser removidos con arreglo a las leyes; la elección de los Ministros se efectuaría en un mismo día por las legislaturas de los Estados.

1847. Santa Anna da el mando a Nicolás Bravo para la defensa del castillo de Chapultepec en contra de los invasores norteamericanos.

1913. W. Wilson informa al Congreso de los Estados Unidos de América que su intervención amistosa en México ha fracasado. Por tal motivo iniciará una nueva etapa de relaciones diplomáticas.

1935. Muere en París José Yves Limantour, quien fuera parte del grupo positivista de “los científicos” durante el gobierno de Porfirio Díaz. Dicho grupo lo integraban Justo Sierra, Joaquín D. Casasús, Francisco Bulnes, Pablo y Miguel Macedo, Manuel Flores, Ramón Corral y Enrique Creel. El grupo de los “científicos” fue muy importante en la economía y las finanzas porque sus miembros actuaron como representantes del gobierno ante los bancos en calidad de consejeros, otros como asesores fiscales y otros más llegaron a servir de intermediarios entre el gobierno y los capitalistas extranjeros interesados en invertir en México.

Agosto 28

Día de las Personas Adultas Mayores · Día de las y los Abuelos · Día Mundial del Síndrome de Turner

1640. Recibe el gobierno de la Nueva España el decimoséptimo virrey, don Diego López de Pacheco Cabrera y Bobadilla, marqués de Villena y duque de Escalona. Por instrucción de la corona española inicia Juicios de Residencia en contra de diversas autoridades, lo que implicaba un procedimiento judicial del derecho castellano e indiano para revisar el desempeño del funcionario en cuestión.



1821. El ayuntamiento de Comitán declara su independencia e inicia la incorporación de Chiapas al Imperio Mexicano.

1846. El teniente coronel e ingeniero del ejército americano, John C. Fremont, instalado en la Alta California desde el 7 de julio anterior, promueve la separación de México de esa región, con grupos que apoyan a los Estados Unidos. En esta fecha estalla la “Rebelión de la Bandera del Oso”, por la que grupos armados proclaman la independencia de la mencionada tierra y la declaran como la República de California. En el combate aprehenden a Mariano Guadalupe Vallejo, general y cacique, así como a toda su tropa.

1864. El presidente Benito Juárez, en compañía de sus ministros Sebastián Lerdo de Tejada, José María Iglesias y Miguel Negrete, establece su gobierno republicano en la ciudad de Chihuahua.

1925. Los gobiernos de la República Mexicana y la Gran Bretaña, reanudan relaciones diplomáticas, para cuyo efecto suscriben declaraciones simultáneas en la Ciudad de México y en Londres.

1931. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* la primera *Ley Federal del Trabajo*, reglamentaria del artículo 123 de la Constitución Federal.

1948. Muere en la ciudad de Puebla, doña Carmen Serdán, hermana de Aquiles y Máximo, quienes se adhirieron al *Plan de San Luis*, proclamado por Francisco Y. Madero y mediante el cual dio inicio la Revolución Mexicana.

2008. El Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que es constitucional la norma que despenaliza el aborto en el Distrito Federal hasta la semana 12 de gestación, emitida por la Asamblea Legislativa del Distrito Federal. Luego de más de 17 horas de sesiones públicas, los Ministros resolvieron las acciones de inconstitucionalidad 146/2007 y su acumulada 147/2007, y por mayoría de ocho votos determinaron que son constitucionales los artículos 144, 145, 146, 147 y 148 del Código Penal del Distrito Federal, así como los artículos 16 bis 6, y tercer párrafo, y 16 bis 8, último párrafo de la Ley de Salud del Distrito Federal.

Agosto 29

Día Interamericano del Cartero · Día Internacional contra los Ensayos Nucleares · Día Mundial del Videojuego

1788. Nace en la ciudad de Guanajuato Juan Bautista Morales, quien sería Presidente de la Suprema Corte de Justicia de 1850 a 1851 y de 1855 a 1856. De ideas liberales, escribe bajo el seudónimo de “El Gallo Pitagórico”.

1779. Se establece como virrey interino de la Nueva España Martín De Mayorga; su periodo estuvo marcado por la agitación política y social en



las relaciones diplomáticas entre Inglaterra y España, debido al respaldo que este último país prestaba a Estados Unidos; durante su mandato se realizaron nuevas obras destinadas a la defensa de la Colonia.

1866. El emperador Napoleón III envía una carta a Maximiliano, en la cual confirma lo que ya le había expresado a Carlota el 11 de agosto de ese mismo año: que no estaba dispuesto a apoyar al Imperio Mexicano ni con dinero ni con su ejército. Aconseja a Maximiliano que abdique.

1868. Se inicia la circulación no oficial de la publicación *El Derecho*, periódico de jurisprudencia y legislación, el cual contiene cuatro secciones: la primera con temas de actualidad; la segunda aborda la jurisprudencia; la tercera se denomina “variedades” y la cuarta compila decretos, leyes y disposiciones diversas.

1925. El presidente Plutarco Elías Calles, mediante decreto, crea el Sistema Nacional de Secundarias Federales, a propuesta del profesor Moisés Sáenz, ministro de Educación Pública.

1931. El presidente Ortiz Rubio expide la Ley sobre Vías de Comunicación y Medios de Transporte.

1962. Se firma el convenio para la devolución a México del territorio de *El Chamizal*. El secretario de Relaciones, Manuel Tello y el embajador de Estados Unidos, Thomas C. Mann, suscriben el trascendental documento, el cual da fin a un litigio que era motivo de dificultades entre México y Estados Unidos. Dicho territorio se ubica en Ciudad Juárez, Chihuahua, pero por cambios en el curso del Río Bravo, había quedado al norte de éste, por lo que se mantuvo un largo litigio para recuperarlo.

1986. El Diario Oficial de la Federación publica la Convención relativa a los humedales de importancia internacional especialmente como hábitat de aves acuáticas, hecha en la ciudad de Ramsar, Irán, el 2 de febrero de 1971.

2006. El Ministro Presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Mariano Azuela Güitrón, inauguró la Pinacoteca Retratos Vivos, ubicada en los pasillos del máximo Tribunal del país. Compuesta por 453 óleos sobre tela de Ministros y Ministras que han integrado la Corte desde 1825, los retratos fueron elaborados por 42 artistas mexicanos.

2008. Se publica en el Diario Oficial de la Federación el Decreto por el que se reforma el artículo 88 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos. Se precisan los requisitos para que el Presidente de la República se ausente del país por menos o más de 7 días.

Agosto 30

Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas · Día Internacional de los Desaparecidos · Día Internacional del Tiburón Ballena



1821. El virrey Francisco Novella que ejercía el interinato como jefe político de Nueva España, recibe una copia de los Tratados de Córdoba firmados el 24 del mismo mes y año por O'Donojú e Iturbide, por lo que convoca este día a una junta de guerra a la que asisten miembros de la diputación, ayuntamiento y clero; concluyen que O'Donojú no había tenido facultades para firmar dicho Tratado, el cual tendría que ser ratificado por el Congreso, hecho que ocurrió el 24 de febrero de 1822.

1850. Nace en Guadalajara Jalisco, Bernardo Reyes Ogazón. Entre 1903 y 1909 fue gobernador de Nuevo León. Intentó contender contra de Madero; debido a su fracaso, se refugió en Texas, donde planeó una rebelión el 16 de noviembre de 1911 con el Plan de la Soledad, que fracasó totalmente, por lo que se rindió en Linares el 25 de diciembre del mismo año, fue aprehendido y encarcelado en la prisión militar de Santiago Tlatelolco de la ciudad de México. Ahí hizo contacto con Félix Díaz, preso también por el delito de rebelión, con quien se dio a la tarea de fraguar una nueva revuelta.

1913. El general Lucio Blanco realiza el primer reparto de tierras derivado de la lucha revolucionaria, en los terrenos de la hacienda Los Borregos, ubicada cerca de Matamoros, Tamaulipas, mediante el cual quedaron convertidos los antiguos labriegos en pequeños propietarios

1915. El general revolucionario oriundo del Estado de Chihuahua, Pascual Orozco Vázquez, muere asesinado durante una incursión al Paso Texas, Estados Unidos. Se interesó en las ideas de los hermanos Flores Magón, por lo que apoyó el *Plan de San Luis* de Francisco Y. Madero, pero tras el triunfo de la Revolución, se alzó contra éste y reconoció el gobierno golpista de Victoriano Huerta, mediante el llamado *Plan de la Empacadora* –también conocido como Plan Orozquista– en el cual proponía un amplio programa de reformas laborales y agrarias.

1919. El Presidente Venustiano Carranza expide un decreto mediante el cual reforma la *Ley de Reclamaciones* del 24 de noviembre de 1917, respecto al procedimiento y funciones de las comisiones mixtas permanentes, que conocerían de reclamaciones de ciudadanos de otras naciones, por daños ocasionados por la Revolución iniciada en 1910.

2006. La Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolvió que el primer párrafo del artículo 138 de la Ley General de Población, que sanciona el tráfico ilegal de personas, es constitucional. Al resolver el amparo directo en revisión 868/2006, los Ministros enfatizaron que dicho artículo sanciona la conducta de los traficantes o quienes tengan el propósito de tráfico procurando obtener un lucro actual, presente, o incluso inminente.



1810. Estando en San Miguel el Grande, Allende escribe a Hidalgo explicando que, por táctica, se haga creer que el movimiento revolucionario que se prepara es “únicamente para favorecer al rey Fernando VII.

1935. Se publica en el *Diario Oficial de la Federación* la *Ley sobre el Contrato del Seguro*, con lo cual éste dejó de estar regulado por el *Código de Comercio*.

1981. Se crea el Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA).

2015. El Diario Oficial de la Federación publica el Tratado de Extradición entre el Gobierno de los Estados Unidos Mexicanos y el Gobierno de la República Dominicana (2013).

2016. La Segunda Sala resolvió el recurso de queja 57/2016, en el cual se reconoció la constitucionalidad del artículo 8º, párrafo primero, de la Ley de Amparo, a través de una interpretación conforme a la Constitución Federal, respecto de personas mayores con discapacidad que promuevan un juicio de amparo.